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P2 要聞

香港正致力建設國際創科中心，推進
高特量發展。創新科技及工業局局長孫東
接受大公文匯傳媒集團旗下媒體專訪時透
露，即將於今年內發布的《河套深港科技
創新合作區香港園區發展綱要》，會為河
套香港園區的港深創科園作出四大定位。
他形容，河套可說是「特區中的特區」，
能同時享有香港與內地的優勢，透過兩地
一同開闢創新的制度與政策，有力匯聚全

球創科資源，打造成世界級的產學研平
台，為香港和國家創科產業作出獨特貢
獻。
孫東日前到訪大文集團受訪時表示，

《河套深港科技創新合作區香港園區發展
綱要》已進入與國家有關方面磋商爭取最
終定案的階段，是特區政府首次對於未來
河套香港園區的發展，包括從定位功能使
命，軟硬件配套、規劃布局做了一個最系
統、最全面的綱領性的文件。他表示，綱
要涉及四大定位，即打造世界級產學研平
台，建設具國際競爭力的產業中試轉化基
地，營造全球創科資源匯聚點，以及開闢
制度與政策創新的試驗田。
他提到，在數據跨境流動方面，特區

政府早前已與國家網信辦共同發布大灣區
個人信息流動的標準合同，河套地區公司
可望根據協議在相關領域進行點對點數據
流通，而其餘關鍵的科學數據及醫療數據
等，則可以參照國家自貿區的做法，只要
不是負面清單都可以商討流動安排。

至於物流，例如生物樣品及其他相關
物資等，如何從內地跨境流到河套，也會
作出一些規範。例如確認有關樣品是否為
了科研目的，亦會針對考量是否會有一些
敏感的物品，要保證只能到河套而不會前
往香港其他地方。
而在人流方面，孫東預計，河套深港

科技創新合作區港深兩個園區會總結工作
人員名單，提供簡易便利過境安排；而綱
要亦會提出，例如內地企業或科研機構要
到河套香港園區建立小規模生產線，會與
有關方面商討靈活處理有關資金流動。他
認為，河套的這些安排，對香港創科戰略
發展來說非常重要，也涉及國家對香港的
政策與制度開放，應要好好珍惜及把握。

新田科技城擬試行「片區開發」

孫東表示，香港創科產業的發展除了
需要資金投入外，土地更是一大痛點，特
區政府已規劃河套港深創科園87公頃及新
田科技城200多公頃創科用地，其後的土

地和管理政策亦需要深思。他指，現時港
深創科園首8幢大樓是由政府出資興建，
後續將有更多用地釋放出來，長遠希望社
會及企業能共同參與。
他透露，新田科技城也會考慮北部都

會區試行的「片區開發」模式，下一步則
需要思考是否要設有一個專門產業園區，
局方有意參照類似新加坡「one-north科技
城」的做法，先由政府成立一個機構並給
予土地供其發展，再透過賣地或者自行興
建招租收入，推動整個產業園區十年二十
年長期有效發展。

港深創科園打造世界級產學研平台

■河套港深創科園將打造成世界級產學研
平台。 資料圖片

■孫東指河套享有香港與內地優勢，匯聚
全球創科資源。

新一份施政報告提出透過立法
制訂「簡樸房」標準，逐步取締劣
質劏房。財政司副司長黃偉綸昨日
在電台節目表示，不會讓市民因政
府措施或政策而無家可歸，有需要
的劏房戶可入住中轉單位，或由社
工按照情況提供協助。至於特區政
府建議現有劏房的登記期為12個
月至18個月，房屋局局長何永賢
在同一節目表示，社會上不少意見
認為登記期定為一年已經足夠，若
以此推算，最快可於2026年底至
2027年初，將對未有登記或寬限
期完結仍不符法例規定的劏房進行
執法。
黃偉綸指出，立法後業主若拒

絕登記，或寬限期完結仍繼續經營
不符標準的劏房單位，政府會優先
取締，而將違反條例的最高刑罰定
為監禁2年至3年較合適，「若只
對違規劏房業主罰款，阻嚇力不
足。」他重申，香港未來仍會有劏
房，但會是符合建築及消防安全等
要求的「簡樸房」單位。
對於有市民關注劏房規管會令

租金上升，黃偉綸指未來5年將提
供每年逾 3萬個公屋單位，且約
70%現有劏房單位不需大改動已可
符合，加上容許市場上有新建「簡
樸房」，在需求下降的情況下，租
金大幅攀升的可能性低。
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■黃偉綸（右）及何永賢（左）講解取締劣質
劏房。 資料圖片

李家超冀找出「隊尾」助弱勢
推簡樸房不減扶貧力度 樓價問題必要時再管控

李家超昨日在電視節目被問到，「簡
樸房」政策推出後，當租金出現上

升，如何協助想住較平劏房的租戶。他指
出，現有劏房條例已保證有兩個合約，加
租最多一成，現時仍然生效，租戶由一間
劏房搬往另一劏房亦有發生。他認為，現
時香港社會經濟發展正面，期望經過數年
就「簡樸房」的立法、登記、過渡、寬限
期到逐步有序取締的時間，可讓租戶和供
應者，以及經濟作調校。

調整綠白表比例勿持「陰謀論」

至於另一項房屋措施是居屋的綠白表
比例由4：6，改為5：5，原因是將收緊
公屋富戶政策，要預留單位供他們購買；
被問及有關做法會否令白表競爭更激烈，
最終推白表申請者去買私樓「托市」？李
家超認為，不應該持有「陰謀論」，指平

心而論彈性配置房屋需求是很重要，如果
綠表配額未用盡，亦可以撥予白表申請
者。他表示，不同時期的綠白表需求會有
差異，這是正常情況，而政府角色就是調
校差異，以及決定資源分配的優次，以達
致最佳的乘數效果。

他又指社會上有聲音對調整比例有強
烈訴求，有關政策除了能夠幫助公屋戶買
樓，亦有助加快公屋流轉，形容「不是幫
一個人，而是幫兩個住戶」，他有信心3
年後公營房屋供應「頭重尾輕」的情況得
到改善，而在中間的「空白期」就靠「簡
約公屋」解決問題，形容相關安排是「因
地制宜、因時制宜」。他表示，很希望能
幫助巿民置業，因為看到市民希望擁有自
己物業，所以今次施政報告有將按揭成數
劃一提高至七成，並提高供款佔收入比
率。

至於樓價方面，李家超表示，「永遠
也有一些人，他在這方面需要努力，任何
的價格也是的，我們關心的是什麼？有沒
有一些不正常或嚴重炒賣的情況出現，目
前而言看不見，我也相信以現時情況，出
現這現象的機會亦很少。」他強調最重要
是樓市健康發展，而必要時可再管控。

行政長官李家超在上周三發表的
新一份施政報告中，要求劏房要符合
若干標準才算合規，分間單位必須改
建成合標準的「簡樸房」，由專業人
士確認並申請認證。李家超昨日在一
個電視節目中表示，要協助的弱勢都
在「隊尾」，任何可以找到「隊尾」
的意見他都願意聽；而現居於劏房的
兒童或年輕人是香港的未來，精準扶
貧策略不只針對劏房戶，更加要幫助
居於劏房的年輕人成長，強調即使劏
房將來成為「簡樸房」，政府亦不會
減低扶助力度。
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